

ColumnasEstatales

17 noviembre 2025





SE COMENTA

Que en sintonía con la presidencia de la República, el Comité Ejecutivo de Morena en el Estado de México realizó lo que llamaron "un análisis" sobre la denominada marcha de la Generación Z que se llevó a cabo este fin de semana, y en ese sentido la calificó como "un acto de violencia y no como una expresión ciudadana como se aseguró".

Eso sí, muy cautos, se refirieron solo a los hechos ocurridos en **Ciudad de México**... donde la manifestación contra la violencia, se distinguió precisamente por escenas de **agresión**.

QUE una excelente decisión del Poder Judicial del Estado de México que encabeza Héctor Macedo fue abrirun espacio institucional para que su personal exponga inquietudes laborales de forma directa. En el Palacio de Justicia de Texcoco se realizó la primera del "Programa de Audiencias Justicia Cercana".

Ahí, unos 20 servidoras y servidores del PJEM participaron en un ejercicio claro de exposición de necesidades, solicitudes y propuestas. Aplicaron aquello de que "el buenjuez por su casa empieza". generado el anuncio de que el Órgano Superior de Fiscalización del Estado de México (OSFEM) cerró la etapa de solventación de las observaciones a las cuentas públicas del 2023 y existen 153 expedientes que no se aclararon, tanto en el ámbito municipal como en el estatal, los cuales, indicó la auditora superior del OSFEM, Liliana Dávalos Ham, podrían derivar en irregularidades y sanciones de parte de las autoridades competentes. ¿Será? Al tiempo.

Que en el marco del Día Mundial en Recuerdo de las Víctimas de Accidentes de Tráfico que se conmemora el tercer domingo de noviembre, surge la cifra de que en los últimos cinco años 336 niñas, niños y adolescentes han perdido la vida por esta causa en el Estado de México.

El dato encaja perfectamente en la muy necesaria concientización por parte de la ciudadanía, ahora que se han presentado modificaciones al reglamento de tránsito estatal que endurecen las normasy se espera un mayor control.



LA MAQUINITA

Reparten ayuda

::::: La respuesta del gobierno de Tlalnepantla ante la explosión en la Unidad Habitacional Tlalcalli



Raciel Pérez Cruz.

muestra eficiencia en los tiempos, pero también evidencia algo que desde hace años es urgente atender: la prevención. Los 4 millones de pesos destinados a los damnificados, entregados apenas cuatro días después del siniestro, reflejan voluntad política y capacidad operativa, pero no pueden convertirse en el único recurso frente a emergencias. Es positi-

vo que el alcalde **Raciel Pérez Cruz** hable de acompañamiento y programas de reubicación, especialmente en un municipio que ha enfrentado deslaves, incendios y otros riesgos.

Exigen revocación

::::: La marcha que este sábado recorrió las calles de Toluca es un recordatorio de que la inconformidad



Claudia Sheinbaum.

social no surge de un día para otro, sino de una percepción persistente de inseguridad y abandono. Que ciudadanos se sumaran al llamado nacional para exigir la revocación del mandato de la presidenta **Claudia Shein-baum** habla de un hartazgo que crece, especialmente cuando los índices delictivos siguen marcando la vida cotidiana de millones de familias, Cuando la gente sale

a las calles con una consigna tan contundente como "Cuando silencien mi voz, mi pueblo hablará por mí", lo que hace es ocupar el espacio que las instituciones han dejado vacío.

Lanzan maquinaria

:::: El banderazo que dio la gobernadora **Delfina Gómez** para la operación de más trenes de pavimentación en municipios del oriente mexiquense representa un paso relevante dentro de una región



Delfina Gómez Álvarez.

históricamente rezagada en infraestructura. La puesta en marcha de esta maquinaria, integrada en el Plan Integral del Oriente, refleja una apuesta por atender necesidades básicas que durante años se acumularon sin respuesta. Más allá de los anuncios, lo significativo es que los trabajos comiencen a verse en calles y carreteras donde la movilidad cotidiana se ha vuelto un desafío.

Sin embargo, este tipo de intervenciones deberá sostenerse en el tiempo para evitar que quede solo en un esfuerzo coyuntural. Gómez ha insistido en que se trata de una decisión histórica.



EL INSURGENTE

Salud acerca insumos

:::: La entrega reciente de apoyos funcionales por parte del Gobierno del Estado de México muestra



Macarena Montoya.

un esfuerzo por atender necesidades básicas de movilidad y salud entre la población. La secretaria de Salud, **Macarena Montoya**, destacó que estas acciones se realizan en coordinación con instituciones estatales y federales, lo que refleja una operación conjunta que busca llegar a comunidades de distintos municipios. Si bien estos apoyos representan un benefi-

cio directo para las personas que los reciben, el reto para la autoridad es mantener la continuidad de estas medidas y asegurar que los programas de asistencia no se limiten a eventos aislados. La salud pública requiere de políticas sostenidas, diagnósticos claros y seguimiento puntual, más allá de las entregas puntuales.

Trabajo temporal

::: El hecho de que miles de mexiquenses participen cada año en el Programa de Trabajadores



Norberto Morales.

Agrícolas Temporales México-Canadá evidencia tanto la fortaleza de la mano de obra de la entidad como la persistente falta de oportunidades laborales bien remuneradas dentro del país. El secretario del Trabajo, Norberto Morales, destaca la estabilidad que este esquema ha dado a muchas familias durante más de una década, y es cierto: para muchos

trabajadores, cuatro meses de salario en dólares representan la posibilidad de sostenerse con dignidad el resto del año. Sin embargo, el éxito del programa no debe ocultar una realidad más compleja. Que tantos trabajadores dependan de un empleo temporal en el extranjero señala una necesidad urgente de fortalecer, diversificar y dignificar el empleo local. La intención de revisar las condiciones laborales en Canadá y ampliar el programa es positiva, pero debe ir acompañada de una estrategia estatal y federal que genere alternativas reales en casa.

Avances educativos con límites claros

:::: La asignación de recursos de la SEP a las escuelas normales del Estado de México es un paso positivo para fortalecer la formación docente, pero las estrictas reglas que impiden usar el presupuesto en necesidades básicas, como infraestructura, personal o servicios, evidencian una contradicción frecuente en la política educativa: se impulsan proyectos académicos sin atender plenamente las condiciones reales en las que estas instituciones operan. Si bien programas como ProGEN y ProFEN son valiosos para mejorar tutorías, actualización y seguimiento académico, su impacto será limitado si no se acompaña de una estrategia integral que atienda el rezago estructural que afecta a muchas normales del país.





Las grietas del Estado empiezan en la comandancia municipal

dos semanas del trágico, condenable y lamentable asesinato del alcalde de Uruapan, Michoacán, Carlos Manzo el pasado 1 de noviembre, ha quedado claro que. en México, el Estado se mide menos en los discursos del Zócalo que en la patrulla que sí llega (o no) cuando alguien llama al 911. Esa patrulla, en la mayor parte del territorio, es municipal. Ahí, en el primer contacto entre ciudadanía y autoridad, es donde hoy se juega buena parte de la sobrevivencia del Estado mexicano (aunque se escuche muy dramático).

Sin embargo, esas policías municipales operan con salarios mínimos, sin equipo, sin respaldo político y, en muchas regiones, bajo la amenaza constante del crimen organizado y el caso de Carlos Marzo es solo la punta del iceberg de la realidad nacional. No se trata solo de un problema laboral o administrativo: si no se fortalecen las policías municipales, el país corre el riesgo de acelerar un proceso de captura delincuencial del Estado desde abajo.

La propia Secretaria de Seguridady Protección Ciudadana reconoce que la policía municipal se el actor del Estado con mayor interacción directa con la población, el rostro cotidiano de la autoridad para millones de personas. Sin embargo, estas han sido sistemáticamente olvidadas.

Investigaciones de Gustavo Fondevila y Rodrigo Meneses muestran que, en muchos municipios, el policía local no solo "vigila y detiene"; también realiza labores de mediación de conflictos vecinales, contención de violencia doméstica y trabajo social básico. Si se sustituyen estas funciones por una lógica puramente reactiva o militarizada (señalan los autores), se pierde un servicio público que ninguna otra institución está en condiciones de ofrecer.

Pese a ello, las policías municipales han sido tratadas como el "eslabón débil" del sistema: durante años se propuso desaparecerlas o fusionarlas en cuerpos estatales bajo el argumento de que eran corruptas e ineficientes. Pero estudios sobre las capacidades de las policías estatales concluyen que unificar no resolvió la inseguridad: se mantuvieron los problemas y se generaron otros, entre ellos la lejanía con las comunidades y la sobrecarga de tareas.

En paralelo, el abandono presupuestal ha sido la regla. Un informe reciente de México Evalúa documenta que, a pesar de estar cada vez más expuestos a riesgos derivados de la diversificación criminal, los policías municipales siguen operando en condiciones de alta precariedad laboral: bajos sueldos, falta de seguridad social, ausencia de seguros de vida y nulas garantías para sus familias.

Trabajos recientes sobre crimen organizado y política local muestran que los cárteles buscan influir en los gobiernos municipales (ya sea financiando campañas, amenazando candidatos o eliminando a quienes no se alinean) para lograr tres objetivos: asegurarse protección, obtener información sobre operativos y usar a las propias policías. •

hidalgomontes@amail.com



Si no se fortalecen las policías locales, es decir, las municipales, se corre el riesgo de ser víctimas de estas tres posibles amenazas.





Miedo a pensar distinto

a violencia institucional hacia la opinión distinta en México no siempre se presenta con golpes, gases lacrimógenos o patrullas persiguiendo manifestantes. A veces llega disfrazada de desdén, de esa mirada que intenta reducir una exigencia ciudadana a un berrinche innecesario.

Yes que en este país, donde tanto nos gusta presumir la diversidad, todavía cuesta aceptar que alguien piense diferente, que alguien no se acomode al guiónmp oficial o a la narrativa dominante.

Lo vimos recientemente con la manifestación convocada por integrantes de la generación X en distintas ciudades del país, especialmente en la Ciudad de México.

Un ejercicio cívico, sí, pero también un desahogo colectivo. Gente que salió porque inconformidades que expresar. Nada extraordinario en una democracia... salvo por la respuesta institucional, que fue un recordatorio incómodo de que la tolerancia sigue siendo frágil.

Hubo intentos de minimizar la marcha, de ridiculizarla, incluso de invalidarla desde espacios oficiales. Comentarios que buscaban restarle legitimidad, como si la edad, la clase social, el tono de voz o el tipo de consignas determinarán el valor de un reclamo. Y la verdad es que esos gestos, que algunos consideran menores, hieren. Son pe-

queñas violencias cotidianas que van erosionando la confianza en las instituciones.

Porque no se trata sólo de permitir que la gente proteste —que por cierto es un derecho, no una concesión— sino de escuchar con verdadera disposición. De reconocer que detrás de cada pancarta hay historias, cansancio acumulado, preocupaciones compartidas. Cuando la autoridad responde con burla o indiferencia, manda un mensaje más fuerte que cualquier discurso: "tu voz no importa".

Además, esa reacción revela un fenómeno preocupante: el miedo a la diversidad de pensamiento. Como si la discrepancia fuera una amenaza y no una oportunidad para corregir el rumbo. Y eso, en una sociedad tan compleja como la mexicana, es peligroso. La uniformidad obligada sólo genera más resentimiento, más distancia, más ganas de romperlo todo.

Lo más grave es que este tipo de violencia simbólica se normaliza.

Se convierte en chiste, en meme, en conversación de café. Pero detrás del humor hay una alerta: si no defendemos el derecho a disentir hoy, mañana no habrá espacio para hacerlo. La democracia se encoge lentamente, casi sin que nos demos cuenta, como una prenda que se lava mal una y otra vez.

México necesita instituciones capaces de escuchar sin ponerse a la defensiva, gobiernos más maduros, más seguros de sí mismos. Y, sobre todo, necesita entender que la discrepancia no debilita; por el contrario, oxigena. Permite que las sociedades respiren, ajusten, cambien.

La manifestación de la generación X no fue un capricho ni un acto de nostalgia. Fue un recordatorio. Una llamada suave, pero firme, para decir que la ciudadanía está viva, que piensa, que observa. Ojalá la autoridad lo entienda antes de que la gente, cansada de ser ignorada, decida alzar la voz en las urnas.

La última trinchera

El Buen Fin en el Estado de México fluyó en paz y calma, a pesar de las plazas atiborradas y los comercios abiertos hasta tarde.

Da gusto ver tanta gente en la calle, disfrutando sus comunidades y hacer compras o pasear en calma, poner pausa, aunque sea breve, al temor a la delincuencia, organizada y común. ●

La manifestación de la generación X no fue un capricho ni un acto de nostalgia. Fue un recordatorio. Una llamada suave, pero firme, para decir que la ciudadanía está viva, que piensa, que observa.





Ni generación Z ni fascismo: las verdaderas razones de las protestas

l repentino giro de los jóvenes hacia la derecha, particularmente en países con una sólida clase media, y otros de no tanta, pone en evidencia que el común denominador pasa por el voto, pero no necesariamente por las causas que lo explican. En esta ocasión me referiré a cuatro casos puntuales para advertir qué hay detrás de cada uno.

En el caso de Europa, recientemente el suplemento semanal de El País publicó una serie de entrevistas que ilustran una tendencia registrada también en datos oficiales. Para España, los jóvenes expresan un descontento creciente hacia los migrantes, alimentado por la percepción de un desplazamiento en los beneficios sociales y en el acceso a vivienda. Los datos de Eurostat muestran que 35% de los extranjeros extracomunitarios reciben algún tipo de prestación social, frente al 25% de ciudadanos españoles (Eurostat, 2024). Además, el precio medio por m² de vivienda alcanzó en 2024 los 2 mil 113 euros, mientras que la tasa de emancipación juvenil es de las más bajas de Europa, situándose en un 16.3% para los menores de 30 años (Consejo de la Juventud de España, 2023). En este contexto, el temor a quedar fuera del mercado de vivienda se convierte en un catalizador del voto conservador.

Esto es muy distinto a lo que ha sucedido en Argentina. El triunfo reciente de la coalición "La Libertad Avanza" en las elecciones parlamentarias tiene raíces en otra dinámica. La clase media argentina enfrenta uno de los contextos más adversos de las últimas décadas: 41.6% de pobreza, inflación anual de 211.4% y un riesgo país que ronda los mil 200- mil 400 puntos (IN-DEC, 2024; BCRA, 2024). Ese clima de vulnerabilidad económica influyó decisivamente en sectores juveniles y de clase media, que respaldaron a la fuerza libertaria.

Mención aparte merece Chile, que celebrará elecciones presidenciales y parlamentarias este año. Es probable que a la segunda vuelta avance la candidata de izquierda Jeannette Jara, de la derecha tradicional José Antonio Kast y de la extrema derecha, el libertario Johannes Kaiser la acompañen. Sin embargo, las razones del comportamiento juvenil chileno también son distintas. Aunque Chile ha mantenido un crecimiento económico sostenido de 2.7% en 2024

Escanea el código para acceder a texto completo

Habrá que observar si, con los resultados electorales chilenos se confirma que las causas que explican el comportamiento juvenil son distintas en cada país.

(Banco Central de Chile, 2024), las oportunidades para los jóvenes se perciben estancadas: el desempleo juvenil alcanza 18.5%, uno de los más altos de la región (INE Chile, 2024). Las tensiones actuales provienen del acceso restringido a vivienda, costos urbanos y escasas expectativas de desarrollo.

Finalmente, México, Este fin de semana tuvo lugar la marcha convocada originalmente para la llamada "Generación Z". Si bien la invitación estaba dirigida a jóvenes a la movilización se sumaron personas de distintos sectores: opositores al régimen, dirigentes partidistas, líderes de organizaciones civiles y también un número reducido de jóvenes. La marcha fue numerosa y, en algunos momentos, reprimida, lo que generó imágenes que dieron la vuelta al mundo. El gobierno, por falta de tacto, permitió que estas escenas reforzarán la narrativa de intolerancia.

En México, sin embargo, la situación es otra. Las preocupaciones principales de los jóvenes no son la migración ni la pérdida de beneficios sociales, sino la vivienda, los salarios y la precariedad. El salario promedio para personas de 25 a 34 años es de 13 mil 478 pesos mensuales, y el costo promedio de una vivienda en la Ciudad de México supera los 3.5 millones de pesos (ENOE-INEGI, 2024; SHF, 2024). El Infonavit reporta créditos promedio entre 580,000 y 900,000 pesos, muy por debajo del monto necesario para adquirir.

MILENIO®

RASTROS Y ROSTROS





@anali400300

Reglamentos que no cambian la realidad

n el Edomex los reglamentos de tránsito han sido reformados una y otra vez. Siempre se presentan como la solución para reducir accidentes y ordenar la movilidad, sin embargo, la corrupción cotidiana de las corporaciones de tránsito y la ausencia de una cultura vial sólida, dinamitan cualquier norma por muy innovadora que sea. A la postre el ciudadano sabe que puede "negociar una multa en efectivo", y que la sanción depende más del humor del agente que de la infracción. Frente a esa realidad, es deseable que la nueva norma en la materia que entrará en vigor el próximo 25 de noviembre, haga la diferencia.

El gobierno delfinista apuesta por reorganizar la jerarquía vial, para que peatones y ciclistas se conviertan en

El gobierno apuesta

por reorganizar la

jerarquía vial

prioridad en el tránsito, luego que en 2024 la entidad registró al menos mil 200 muertes relacionadas con accidentes viales, con peatones y motociclis-

tas como las principales víctimas. Los mexiquenses saben que los reglamentos de tránsito han sido históricamente letra muerta.

La corrupción cotidiana -la famosa "mordida"-, convierte cualquier sanción en un ingreso extra para el servidor público, no un mecanismo de orden, en tanto que la educación vial continúa siendo mínima: peatones que cruzan sin precaución, ciclistas que circulan en sentido contrario, motociclistas que se cuelan entre autos sin respetar carriles y automovilistas que consideran las normas como simples sugerencias.

El esquema de sanciones anunciado resulta innovador, pero enfrenta el mismo obstáculo. Desafortunadamente la corrupción no se combate con más reglamentos, sino con instituciones sólidas y mecanismos de supervisión que

> eliminen la discrecionalidad.

El reglamento, próximo a entrar en vigor, es un paso en la dirección correcta, pero su éxito dependerá

no sólo de la ciudadanía, también de la capacidad de las autoridades para aplicar sanciones sin corrupción, más inversión en infraestructura que respalde la prioridad de peatones y ciclistas, así como de mayor educación vial, desde automovilistas hasta peatones, ya que según datos de la Secretaría de Movilidad, más de 60% de los accidentes involucran a peatones.